

---

## Conclusions (French)

---

Ce volume spécial, *UE et ses Voisins*, constitue une contribution significative au domaine académique des études européennes en abordant un large éventail de sujets interconnectés qui soulignent la complexité, la pertinence et le dynamisme de l'Union européenne ainsi que ses relations avec les régions voisines. Édité par **Mihaela Natea, PhD**, et **Simion Costea, PhD**, ce volume fait preuve d'une cohérence exceptionnelle et d'une vision unificatrice qui reflète l'engagement durable de l'UE envers le multiculturalisme, l'intégration et la résilience.

La valeur académique de cet ouvrage réside dans son approche critique et multidisciplinaire, englobant l'histoire, la religion, les guerres hybrides, la migration, l'élargissement de l'UE et la résilience humaine. Des chercheurs issus de divers horizons et affiliations explorent ces thématiques, offrant des perspectives novatrices et des analyses originales qui renforcent le rôle de l'UE en tant qu'acteur global et défenseur de l'unité, de la stabilité et de la diversité.

Dans la **Section 1: Histoire, Religion et Sociétés Multiculturelles**, **Prof. Dr. HDR Hedi Saidi** (*Chevalier de la Légion d'honneur et Chevalier des Palmes Académiques, Université Catholique de Lille, France*) examine les récits de victimisation et de souffrance, apportant des éclairages critiques sur la construction du discours victimaire. **Mohsen Neffati, PhD** (*Université de Sfax, Tunisie*) explore la laïcité en tant que valeur occidentale ayant un potentiel universel, contribuant à une compréhension nuancée de la religion et du sécularisme dans les contextes multiculturels. **Saoudi Bilel, PhD** (*Université de Tunis, Tunisie*) offre une étude historique des communautés européennes en Tunisie pendant la Seconde Guerre mondiale, établissant un pont entre les récits européens et nord-africains. **Maria Costea, PhD** (*Académie Roumaine*) et **Simion Costea, PhD** (*GGI Bruxelles*) se penchent sur les négociations de Lambeth de 1930 et leur pertinence pour les efforts d'unité apostolique, soulignant l'importance durable du dialogue religieux dans le cadre multiculturel européen.

La **Section 2: Élargissement de l'UE** met l'accent sur les défis géopolitiques contemporains. **Mykola Kapitonenko, PhD** (*Université nationale Taras Shevchenko de Kyiv, Ukraine*) analyse de manière critique le chemin vers la victoire de l'Ukraine dans sa guerre contre la Russie, apportant des perspectives précieuses sur le voisinage oriental de l'UE. **Marcu-Andrei Solomon** (*Free Russia Foundation, Bureau de Bruxelles, Belgique*) met en lumière les domaines d'action critiques pour préparer la République de Moldavie à l'intégration dans l'UE, soulignant le rôle de l'UE dans la promotion de la stabilité et des réformes en Europe de l'Est. **Aysegul Zengin, PhD** (*Université de Tallinn, Estonie*) examine les implications des technologies de "deepfake", mettant en évidence les défis et solutions potentielles dans le contexte de l'environnement post-vérité de l'UE.

Dans la **Section 3: Renforcer la Résilience: Politiques et Dimensions Humaines**, les contributeurs abordent la capacité de l'UE à promouvoir la résilience. **Angelika Kleszczewska-Albińska, PhD** (*Université de Lodz, Pologne*) propose un programme préventif pour développer la résilience psychologique dans les régions voisines des conflits, offrant des solutions pratiques pour renforcer la sécurité humaine dans l'UE. **Tacşa Andreea-Maria, PhD** (*UMFST, Roumanie*) explore l'interaction entre le sport et la politique étrangère pendant le régime communiste, approfondissant les aspects historiques et culturels de la résilience européenne. **Mircea Ungur, PhD**, **Edit Laura Ciulea, PhD**, et **Irina Mihaela Trifan, PhD** (*UMFST, Roumanie*) analysent la mondialisation à travers le prisme du football, illustrant la capacité de l'UE à influencer les tendances culturelles mondiales. **Țurcanu Florin, PhD**, **Szabo-Csiffo Barna, PhD**, **Laurențiu Magdaș, PhD**, et **Dana Simona Țurcanu, PhD** (*UMFST, Roumanie*) présentent une étude sur l'optimisation des processus d'entraînement physique pour les athlètes juniors, contribuant aux discussions sur la santé et l'éducation dans le cadre de l'UE.

Ce volume illustre la diversité des disciplines et des sujets qui définissent les études européennes. Les contributions couvrent des domaines tels que l'histoire, la religion, les relations internationales, le sport, la psychologie et la géopolitique, mettant en lumière l'étendue des thématiques essentielles pour comprendre la nature multiforme de l'UE. La répartition géographique des auteurs—représentant l'Estonie, la France, la Belgique, la Tunisie, l'Algérie, l'Ukraine, la Pologne et la Roumanie —met en valeur les connexions globales de l'UE et l'engagement académique partagé pour relever les enjeux pressants.

En favorisant la pensée critique et en embrassant des perspectives diverses, ce volume souligne le rôle de l'UE en tant que force unificatrice dans un monde complexe et en rapide évolution. Il constitue une ressource inestimable pour les chercheurs, les décideurs et les étudiants engagés dans la promotion de l'intégration européenne, le renforcement de la résilience et la célébration de la diversité qui définit le projet européen.

---

## Conclusions (English)

---

**T**his special volume, *EU and its Neighbors*, provides a significant contribution to the academic field of European Studies by addressing a wide spectrum of interconnected topics that underscore the complexity, relevance, and dynamism of the European Union and its relationships with neighboring regions. Edited by **Mihaela Natea, PhD**, and **Simion Costea, PhD**, this volume demonstrates exceptional coherence and a unifying vision that reflects the EU's enduring commitment to multiculturalism, integration, and resilience.

The academic value of this volume lies in its critical and multidisciplinary approach, encompassing history, religion, hybrid warfare, migration, EU enlargement, and human resilience. Scholars from diverse backgrounds and affiliations explore these themes, providing fresh perspectives and innovative analyses that reinforce the EU's role as a global actor and advocate for unity, stability, and diversity.

In **Section 1: History, Religion, and Multicultural Societies**, **Prof. Dr. HDR Hedi Saidi** (Chevalier de la Légion d'honneur et Chevalier des Palmes Académiques, Université Catholique de Lille, France) examines the narratives of victimization and suffering, offering critical insights into the construction of victimhood discourse. **Mohsen Neffati, PhD** (University of Sfax, Tunisia) explores laïcité as a Western value with universal potential, contributing to a nuanced understanding of religion and secularism in multicultural contexts. **Saoudi Bilel, PhD** (Université de Tunis, Tunisia) provides a historical study of European communities in Tunisia during World War II, bridging European and North African narratives. **Maria Costea, PhD (Romanian Academy)**, and **Simion Costea, PhD (GGI Brussels)**, delve into the 1930 Lambeth negotiations and their relevance to apostolic unity efforts, highlighting the enduring significance of religious dialogue in Europe's multicultural framework.

**Section 2: EU Enlargement** shifts the focus to contemporary geopolitical challenges. **Mykola Kapitonenko, PhD** (Taras Shevchenko National University of Kyiv, Ukraine) critically analyzes Ukraine's path to victory in its war against Russia, offering valuable insights into the EU's Eastern neighborhood. **Marcu-Andrei Solomon** (Free Russia Foundation, Brussels Office, Belgium) highlights the critical focus areas for preparing the Republic of Moldova for EU integration, emphasizing the EU's role in promoting stability and reform in Eastern Europe. **Aysegul Zengin, PhD** (Tallinn University, Estonia) examines the implications of deepfake technology, shedding light on its challenges and potential solutions within the EU's post-truth environment.

In **Section 3: Building-Up Resilience: Policies and Human Dimensions**, the contributors address the EU's capacity to foster resilience. **Angelika Kleszczewska-Albińska, PhD** (University of Lodz, Poland) outlines a preventive program for developing psychological resilience in conflict-adjacent regions, offering practical solutions to strengthen the EU's human security. **Tacşa Andreea-Maria, PhD** (UMFST, Romania) investigates the interplay of sport and foreign policy during the communist regime, adding depth to the historical and cultural aspects of EU resilience. **Mircea Ungur, PhD, Edit Laura Ciulea, PhD, and Irina Mihaela Trifan, PhD** (UMFST, Romania) explore globalization through the lens of football, demonstrating the EU's capacity to influence global cultural trends. **Țurcanu Florin, PhD, Szabo-Csiffo Barna, PhD, Laurențiu Magdaș, PhD, and Dana Simona Țurcanu, PhD** (UMFST, Romania) present a study on optimizing the physical training process for junior athletes, contributing to discussions on health and education within the EU framework.

This volume exemplifies the diversity of disciplines and subjects that define EU studies. Contributions span fields such as history, religion, international relations, sports, psychology, and geopolitics, showcasing the breadth of topics essential for understanding the EU's multifaceted nature. The geographical spread of the authors—representing **Estonia, France, Belgium, Tunisia, Algeria, Ukraine, Poland, and Romania**—further highlights the EU's global connections and the shared academic commitment to addressing pressing issues.

By fostering critical thinking and embracing diverse perspectives, this volume underscores the EU's role as a unifying force in a complex and rapidly changing world. It serves as an invaluable resource for scholars, policymakers, and students dedicated to advancing European integration, promoting resilience, and celebrating the diversity that defines the European project.

**MIHAELA NATEA, SIMION COSTEA**